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1 Studie Modernisierungsmoglich- 

keiten Starkefabrik

AGIPLAN, AG fur Industriepla- 

nung, 4330 Miilheim/Ruhr

1 Rehabilitierung Reifenfabrik

BFB Braunschweig Consult, 3300 

Braunschweig

1 Beratung Vertragsgestaltung

DECON

1 Beratung Technische Ausriistung 

Kleinwasserkraftanlage Yuxi-SEP 

(K)

EBE Eigenbau Essen GmbH, 4300 

Essen 1

1 Bandanlage (K)

1 Relocation Mitteleisen-WalzstraBe 

(K)

1 Relocation Feineisen-WalzstraBe 

(K)

Energieconsulting Heidelberg 

GmbH, 6900 Heidelberg 1 

1 Energie-Bus

FGU-Kronberg Consulting + En

gineering GmbH, 6240 Konigstein

1 Beratung SIMTG

1 Studie Dezentralisierte Energie- 

planung (K)

Gesellschaft fur Forschung und 

Entwicklungsprojektierung GmbH, 

5100 Aachen

1 Untersuchung Industriebetrieb

1 Entwicklungszentrum Chengdu

GOPA

1 Studie Energiemodelle

1 Studie Energieforschungsinstitute

1 Beratung Energie-Institute

1 Modernisierungsstudie fur Indu- 

striebetriebe

GUT Ges, f. Unternehmensbera- 

tung und Technologietransfer mbH, 

5300 Bonn 1

1 Beratung Windkraftanlagen

Ingenieur-Consult Haas + Partner 

GmbH, 3000 Hannover 1

1 Beratung Klaranlagenproduktion 

(K)

1 Beratung Autobahnplanung

Lahmeyer International

1 Sonderenergieprogramm Klein- 

kraftwerk Yuxi (K)

Montan-Consulting GmbH

1 Beratung Kohleaufbereitungsan- 

lagen

Pipeline Engineering

1 Lieferung von Pumpen-Einrich- 

tungen

1 Erdgas-Pipeline Qiong-Shen

1 Studie Entwicklung von Olfor- 

derung (U)

Port and Transport Consulting

1 Transportseminar

Rheinbraun

1 Beratung Kohletagebau (K)

Sellhorn

1 Bauleitung Brauerei Wuhan (K)

Uhde Services and Consulting 

GmbH

1 Montageiiberwachung (U)

Die mit K gekennzeichneten Pro- 

jekte wurden konsortial durchge- 

fiihrt, U bedeutet Unterauftrage. 

-lou-

Binnenwirtschaft

*(37)

Analyse der Finanzlage

Laut einem Artikel in einer Zeit- 

schrift der Zentralen Planungs- 

kommission wird die Volksrepublik 

1987 17,4% mehr Geld in die Zir- 

kulationssphare bringen als im 

Vorjahr. Die gesamten Kredite 

werden die jahrliche Quote und 

ebenfalls das Volumen des Vorjah- 

res iiberschreiten, namlich um 

22,4%.

Die wichtigsten Griinde fur diese 

Steigerungen sind wie folgt: Die 

Boni fiir die Angestellten in der 

ersten Halfte des Jahres 1987 stie- 

gen um 45,2%. Es wird geschatzt, 

daB der Anstieg in der zweiten 

Halfte 1987 nicht geringer sein 

wird als in der ersten Halfte. Der 

Anstieg der Auslagen fiir die LOh- 

ne der Arbeiter in der zweiten 

Halfte wird hoher sein als in der 

ersten Halfte 1987.

Der Staat hatte die Ankaufpreise 

fiir Getreide, Baumwolle und Ne- 

benerwerbsprodukte erhdht, wah- 

rend das Verhaitnis der gestiegenen 

Preise fiir eine Anzahl von Farm- 

und Nebenerwerbsprodukten ver- 

andert und der Umfang der aus- 

gehandelten Preise ausgeweitet 

worden sind.

Entsprechend einer voriaufigen 

Statistik ist die mit Getreide und 

Baumwolle bestellte Flache im Jah- 

re 1987 um 1,5% bzw. 11,5% ge- 

geniiber dem Vorjahr gestiegen. 

Die Erzeugung von Getreide und 

Baumwolle wird in diesem Jahr zu- 

nehmen, vorausgesetzt, es gibt kei- 

ne ungiinstigen Wetterbedingungen. 

Dies ist die Erkiarung fiir das zu- 

satzliche Geld, was in den landli

chen Gebieten in die Zirkulations- 

sphare hineingegeben worden ist.

Das Gesamtvolumen der Einzel- 

handelsverkaufe der sog. sozialen 

Waren wird 1987 um 16% gegen- 

iiber dem Vorjahr steigen. Auf 

diese Weise wird das Anfang dieses 

Jahres angepeilte Volumen um 3% 

iiberschritten werden.

Der Anstieg bei den Krediten hat 

zu folgenden Ergebnissen gefiihrt: 

1. Industrielle Kredite werden die 

Planzahl um 15 Mrd.Y iibersteigen. 

Da die Zuwachsrate der Industrie 

1987 um 5% liber der Planzahl 

liegen wird, waren zusatzliche in

dustrielle Kredite in Hohe von 

9 Mrd.Y erforderlich. 2. Dank der 

ausgezeichneten Handelssituation 

im Binnenmarkt und auf Aus- 

landsmarkten werden die kommer- 

ziellen Kredite den Jahresplan um 

17 Mrd.Y iiberschreiten. Als Er- 

gebnis des Anstiegs der Erzeugung 

von Getreide und Baumwolle sowie 

der Erhohung der Ankaufpreise fiir 

Farm- und Nebenerwerbsprodukte 

werden die jahrlichen Kredite fur 

die Getreideproduktion und die 

Versorgungs- und Vermarktungs- 

genossenschaften die Anfang 1987 

festgesetzten Quoten iiberschreiten. 

Die Kredite fiir Exporte werden 

weiterhin steigen, und der 3%ige 

Anstieg des Bruttovolumens der 

Einzelhandelsumsatze wird die 

kommerziellen Kredite anheben. 

3. Landwirtschaftliche Kredite 

werden den Jahresplan um 

12 Mrd.Y iiberschreiten. Die land- 

wirtschaftlichen Kredite, die vom 

Staat in der ersten Halfte 1987 ge- 

wahrt wurden, waren 44,8% hoher 

als in der Vergleichsperiode des 

Vorjahres, sie iiberschritten die 

Jahresquote um ca. 100%.

Aufgrund dieser Analyse, so heifit 

es, sei es notwendig, die Makro- 

kontrolle zu verstarken, um ein 

stetiges Wachstum der Volkswirt- 

schaft zu erreichen. Der Anstieg 

der jahrlichen Kredite soil inner- 

halb einer 20%-Marge kontrolliert 

werden. Auch die Investitionen in 

das Anlagekapital miiBten unter 

Kontrolle gebracht werden. Der 

irrationale Anstieg der Konsum- 

fonds sollte begrenzt und der Um

fang des Anstiegs der Lohnsumme 

sollte geringer sein als der Anstieg 

der Arbeitsproduktivitat. (XNA, 

15.9.87) -lou-
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Jahr fiir die Entwicklung verschie- 

dener Dienstleistungen Fondsmittel 

zu bewilligen, haben einige Ge- 

bietskdrperschaften und Abteilun- 

gen das Geld fiir andere Zwecke 

verwendet, indem sie ihre Autoritat 

miBbrauchten. Die Priifung von 

2.200 Uberwachungsabteilungen fiir 

die hdhere Erziehung auf Kreis- 

oder hdherer Ebene sowie von 

8.000 Schulen zeigte, daB im Jahre 

1986 mehr als 420 Mio.Y, das sind 

5,7% des gesamten Budgets dieser 

Erziehungseinheiten, fiir den Bau 

von Biirogebauden, den Kauf von 

Autos, die Errichtung von Ge- 

schaften und anderen Projekten, 

die den finanziellen und wirt- 

schaftlichen Regeln widersprachen, 

abgezweigt worden waren.

(5) Verschwenderische Ausgaben. 

Ein wichtiger Grund fiir den dra- 

stischen Anstieg bei den Verwal- 

tungsausgaben liege in der Tat- 

sache, daB einige Abteilungen und 

Einheiten staatliche Mittel fiir 

Protzerei und Extravaganzen miB- 

braucht hatten. Einige Staatsorgane 

haben ihre Betriebsmittel und an

dere Budgetmittel abgezweigt, um 

Luxusautos zu importieren und Lu- 

xushotels und GSstehauser zu bau- 

en. Es sei zunehmend iiblicher ge- 

worden, daB immer mehr dffent- 

liches Geld auf Banketten und fiir 

Geschenke ausgegeben wiirde, die 

in manchen Gegenden unverzicht- 

bar seien, um etwas zu erreichen.

(6) Die finanzielle MiBwirtschaft 

einiger Gebietskorperschaften 

schadigt die staatlichen Fondsmittel 

ernsthaft. Mangel in der Finanz- 

wirtschaft kdnnen darin gesehen 

werden, daB es an der finanziellen 

und wirtschaftlichen Disziplin 

mangelt und Verschwendung vor- 

herrscht. (Xinhua, 2.9.87, zit. nach 

SWB, 5.9.87; Xinhua, 2.9.87, zit. 

nach SWB, 9.9.87) -lou-

*(40)

Besorgnisse der Bauern uber mOg- 

liche Landruckgabe

In der Volkszeitung vom 14.9.1987 

erschien der Bericht eines Repor

ters iiber NeuordnungsmaBnahmen 

hinsichtlich von Land durch admi

nistrative Mittel, die bei den Bau

ern Zweifel hatten wach werden 

lassen. Es folgen Ausziige aus die- 

sem Bericht:

Am 2.September kam Ma Su, ein 

Bauer aus dem Dorf Tiankai, 

Stadtbezirk Yuegezhuang, Bezirk 

Fangshan, Beijing, in das Biiro der 

Volkszeitung, um mich zu besu-

chen (weil ich einmal in dem Dorf 

gewesen war, um Erfahrungen vor 

Ort zu sammeln). Sobaid er mich 

sah, sagte er: "Unser Dorf zwingt 

die Massen, Land an das Kollektiv 

zuriickzugeben, und deswegen 

mochte ich fragen, ob die Politik 

sich verandert hat."

Was war geschehen? Er sagte: "Die 

iibergeordneten Behorden hatten 

dem Vernehmen nach angeordnet, 

daB die Menschen sich in Unter- 

nehmungen von angemessener Gro- 

Be betatigen sollten und daB, mit 

Ausnahme eines halben Mu Land 

(15 mu = 1 ha) pro Person fiir den 

Anbau der Getreiderationen, der 

Rest des bebauten Landes an das 

Kollektiv fiir Kollektivzwecke zu- 

riickgegeben werden sollte. Die 

Massen wiinschten nicht, Lose zu 

ziehen, um zu entscheiden, welche 

Parzellen als Getreideland zuriick- 

behalten werden sollten, doch die 

Gruppenleiter bestanden darauf. Es 

ist die Zeit, Weizen anzubauen, 

doch die Menschen sind so besorgt, 

daB sie nicht in der Stimmung 

sind, Weizen anzubauen."

Der Reporter besuchte das Dorf 

und fragte, was diese Aktion ver- 

anlaBt habe. Der Parteisekretar des 

Dorfes gab drei Griinde an: Zu- 

nachst einmal habe das Dorf acht 

Produktionsgruppen, 2.670 mu be

bauten Landes und mehr als 800 

Arbeiter. In der Saisonzeit beschaf- 

tigten sich mehr als 100 Arbeiter 

mit der landwirtschaftlichen Ar

beit; in der flauen Zeit seien sie in 

Produktions- Oder Dienstleistungs- 

betrieben tatig. Ca. 70-80 Men

schen arbeiten in Unternehmen des 

Dorfes, und zwar als Teilzeitkrafte. 

Zweitens gebe es eine Anweisung 

der iibergeordneten Behorden zur 

Durchfiihrung der Arbeiten in ei- 

nem angemessenen Umfang, und 

dies sei korrekt. Drittens seien 

wahrend der Durchfiihrung des 

Vertragssystems wahrend der letz- 

ten beiden Jahre die Kommunemit- 

glieder wohlhabend geworden, 

doch die Kollektive hatten Verluste 

hinnehmen miissen. Die Akkumu- 

lation der Brigade (die Investitio- 

nen) seien zuriickgegangen, und die 

landwirtschaftliche Produktion hat- 

te ebenfalls leicht abgenommen. 

Falls dies so weitergehe, sei es 

hoffnungslos; aber wenn man in 

angemessenem Umfange wirtschaf- 

te, so gebe es einige Hoffnung.

Die Ansichten der acht Gruppen

leiter waren ganzlich verschieden. 

Ich fragte: Sind die Massen willens, 

sich an solchen Aktivitaten groBe- 

ren Umfanges zu beteiligen? Die

Gruppenleiter antworteten alle: 

Nein. Der Leiter der Gruppe 5 

sagte: Vor zwei Jahren, als die Re

gierung ankiindigte, daB das Ver- 

tragsland zehn bis fiinfzehn Jahre 

unverandert bleiben solle, war der 

Enthusiasmus der Bauern hoch. 

Durch groBe Anstrengungen bei 

der Bestellung des Landes erhohten 

sie den Getreideertrag und ver- 

dienten Geld. Nachdem sie nun et

was erreicht haben, hat sich die 

Politik verandert, und die Massen 

sind natiirlich unzufrieden. Zu- 

kiinftig will niemand die Stauwehre 

reparieren, wenn sie zusammenbre- 

chen, niemand will die Felder be- 

arbeiten, wenn sie brach liegen, 

und es wird sogar einen Riickgang 

in der Produktion geben, wenn 

etwas schief geht.

Obgleich die Massen solche Prakti- 

ken nicht billigen, hielten die Ka

der hartnackig daran fest. Von den 

acht Gruppen im Dorf haben vier 

die Getreiderationsfelder durch 

Losziehung verteilt und die Ver- 

antwortlichkeitsfelder zuriickge- 

nommen. Die vier anderen haben 

ebenfalls Vorbereitungen zur Ver- 

teilung der Getreiderationsfelder 

getroffen. Die Gruppenleiter sag- 

ten, daB es notig sei, sich in Ak- 

tivitaten groBeren Umfangs zu en- 

gagieren, weil es einen Riickgang 

in der Produktion gegeben habe, 

weil die Akkumulation der Brigade 

zuriickgegangen sei und weil die 

Massen nicht auf sie gehort hatten. 

Gleichwohl gaben sie auch zu, daB 

die Kommunemitglieder mehr Ge- 

treidevorrate hatten und ein besse- 

res Leben lebten. Es wird ge- 

schatzt, daB es einen Riickgang in 

der Getreideproduktion in den 

letzten beiden Jahren gegeben hat, 

doch niemand hat das Getreide von 

Haus zu Haus gewogen. Jedenfalls 

gibt es in jedem Haushalt Getrei- 

devorrate.

Der Leiter von Gruppe 8 sagte: 

Falls die Tatigkeiten in einem an

gemessenen Umfange durchgefiihrt 

werden, wird niemand bereit sein 

einzuspringen, wenn etwas schief 

geht, und die Arbeit kann nicht 

durchgefiihrt werden. Zusatzlich zu 

den Getreiderationsfeldern hat un

sere Gruppe immer noch 130 mu 

Land. Falls ich es unternehmen 

miiBte, an wen wiirde ich es ver- 

pachten? Die Probleme sind nun 

dergestalt, daB wir nicht weiterma- 

chen konnen mit der Praxis des 

Essens aus dem groBen Topf und 

daB die Tatigkeiten angemessenen 

Umfangs gleichermaBen erfolglos 

sind.
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Die Leiter der Gruppen 4 und 6 

erklarten: In unseren Gruppen wol- 

len einige alte Bauern das Land 

nicht umverteilen, weil sie den 

Boden in den letzten beiden Jahren 

gediingt haben. Diese Bauern er

klarten: Nachdem wir sorgfaltig 

den Boden gediingt haben, sollen 

wir wieder schlechtes, Gras- oder 

unfruchtbares Land erhalten. Dies 

sollte es nicht geben. In den vier 

Gruppen, die die Getreiderations- 

felder verteilt haben, sind einige 

Haushalte immer noch nicht wil- 

lens, die Verantwortlichkeitsfelder 

zuriickzugeben. Nach Durchfiih- 

rung seiner Untersuchungen sprach 

der Reporter mit den Kadern des 

Stadtbezirks. Der Chef des Stadt- 

bezirks erkHrte: Von den 16 Briga- 

den in dem ganzen Stadtbezirk 

fiihren 11 TStigkeiten angemesse- 

nen Umfangs durch. Die anderen 5 

Brigaden in den bergigen Gebieten 

werden dies nicht tun. (RMRB, 

14.9.87) -lou-

*(41)

Mechanisierung der Landwirtschaft 

soil vorangetrieben werden

Der Staatsrat genehmigte einen ge- 

meinsamen Bericht uber die Me- 

chanisierungsprobleme der Land- 

wirtschaft, iiberreicht von den 

Ministerien fur Landwirtschaft, 

Viehzucht und Fischereiwesen, 

Wasserressourcen und Elektrizitat 

sowie Forstwirtschaft und der Zen- 

tralen Kommission fur die Maschi- 

nenbauindustrie. Der Staatsrat rief 

alle Gebietskdrperschaften auf, die 

landwirtschaftliche Mechanisie- 

rungsarbeit zu verstarken und die 

Entwicklung auf einer selektiven 

Basis im Lichte der aktuellen Be

dingungen voranzutreiben.

Entsprechend dem gemeinsamen 

Bericht betrug Ende 1986 die Ge- 

samtleistung der landwirtschaftli- 

chen Maschinen 228 Mrd.Watt, das 

waren 93,7% mehr als 1978. Die 

Zahl der Traktoren erreichte mehr 

als 5,36 Mio., das waren 2,8mal so 

viel wie 1987. Die Zahl der Fahr- 

zeuge fur landwirtschaftliche Nut- 

zung betrug mehr als 490.000 

(6,6mal soviel). Die Zahl der Ma

schinen fur Be- und Entwasserung, 

die Weiterverarbeitung landwirt- 

schaftlicher und Nebenerwerbspro- 

dukte, Forstwirschaft, Viehzucht 

sowie Fischerei hat ebenfalls um 

einen hohen Prozentsatz zugenom- 

men.

Gleichwohl sind wahrend der Wirt- 

schaftsreformen einige neue Pro- 

bleme entstanden. Darunter sind 

niedrige Effizienz; ein Riickgang 

der bewasserten Gebiete; Unter- 

nehmen fur landwirtschaftliche 

Maschinen, denen es nicht moglich 

ist, wegen der Preissteigerungen bei 

den Rohmaterialien neue Produkte 

zu entwickeln; die Veralterung der 

landwirtschaftlichen und forstwirt- 

schaftlichen Maschinentypen sowie 

schlechte Verwaltungsleistungen 

und mangelhafte Dienstleistungen 

im Bereich der landwirtschaftlichen 

Maschinen.

Entsprechend dem Entwicklungs- 

programm, das von den vier Abtei- 

lungen ausgearbeitet worden ist, 

wird in den nachsten zehn Jahren 

das Mechanisierungsprogramm auf 

einer selektiven Basis vorangetrie

ben werden. Die Betonung wird 

auf wirtschaftlich entwickelten Ge

bieten, den Randbezirken groBer 

oder mittelgroBer Stadte, Staats- 

farmen, Gebieten mit viel Land, 

doch wenig Bevolkerung liegen. 

Hauptsachlich sollen Maschinen fin- 

die Pflanzenkultur sowie die Nah- 

rungsmittelproduktion und Weiter

verarbeitung entwickelt werden. In 

anderen Gebieten soli die Mechani

sierung oder Halbmechanisierung 

in ausgewahlten Orten entspre

chend den tatsachlichen Bedingun

gen durchgefiihrt werden.

Es sollen weitere Anstrengungen 

unternommen werden, Maschinen 

fiir die Aufforstung, die Sammlung 

von Saatgut, den Schutz der Wilder 

und die Bauholzproduktion zu ent

wickeln. Im wissenschaftlichen Be

reich der Landwirtschaft sollte der 

Forderung und Anwendung neuer 

landwirtschaftlicher Techniken, wie 

z.B. mechanisiertes Pfliigen, die 

Anzucht von SchoBlingen und die 

Umpflanzung, Bewasserung, Was- 

serschutz, Ernten, Futter und Wei

terverarbeitung von Meeresproduk- 

ten, Prioritit eingeraumt werden.

Auch sollten die Anstrengungen 

darauf gerichtet sein, die Preise fiir 

einige Farmmaschinen zu rationali- 

sieren, die Ausriistungen fiir Be- 

und Entwisserung zu modernisie- 

ren, die Dienstleistungen zu ver- 

bessern und mehr Arbeiter auszu- 

bilden. (XNA, 17.8.87) -lou-

*(42)

Fei Xiaotong uber Probleme der 

kleinstadtischen Untemehmen

In der Bauernzeitung vom 

13. August 1987 berichten zwei 

Korrespondenten iiber AuBerungen 

des beriihmten Soziologen Fei 

Xiaotong betreffend das Verhaltnis 

zwischen kleinstadtischen und 

dorflichen Unternehmen auf der 

einen Seite und staatseigenen Un

ternehmen auf der anderen Seite.

Fei nannte die Entwicklung von 

kleinstadtischen oder dorflichen 

Unternehmen als den wichtigsten 

Indikator des Wandels im Rahmen 

der Wirtschaftsreform in den land

lichen Gebieten. Im Jahre 1986 

habe der Bruttoproduktionswert der 

kleinstadtischen und dorflichen 

Unternehmen insgesamt 330 Mrd.Y 

betragen. Von dieser Summe waren 

220 Mrd.Y industrieller Bruttopro

duktionswert, was dem gesell- 

schaftlichen Gesamtprodukt des 

Jahres 1969 und dem Bruttopro

duktionswert des Jahres 1970 ent- 

sprach. Die Gesamtzahl der in den 

kleinstadtischen und dorflichen 

Unternehmen arbeitenden Men- 

schen habe 70 Mio. erreicht, dies 

sei groBer als die Gesamtzahl der 

Arbeiter und Angestellten in den 

staatseigenen Unternehmen. Im 

Jahre 1986 hatten 70 Mio. Bauern 

ArbeitsplStze in Fabriken erhalten 

oder arbeiteten sowohl in der Fa- 

brik als auch auf dem Lande.

Im Laufe der Entwicklung habe es 

fiir die kleinstadtische Industrie 

viele Probleme gegeben. Eines die

ser Probleme sei die Versorgung 

mit Roh- bzw. weiterverarbeiteten 

Materialien. Gegenwartig wiirden 

die meisten Roh- bzw. weiterver

arbeiteten Materialien an die klein

stadtischen Unternehmen zu ausge- 

handelten Preisen verkauft. Dies 

stelle eine ernsthafte Behinderung 

ihrer Entwicklung dar. Der Grund 

dafiir liege einfach darin, daB sie 

mit staatseigenen Unternehmen un- 

ter ungleichen Bedingungen zu 

konkurrieren hatten. Auf der an

deren Seite stelle jedoch die ge- 

plante Verteilung der Produktions- 

mittel einen Nachteil fiir die 

staatseigenen Unternehmen dar, 

weil es die Transformation dieser 

Unternehmen nicht erleichtere. 

Seine Empfehlung sei daher, so Fei 

Xiaotong, nach und nach die Re- 

striktionen zu beseitigen und das 

System der geplanten Verteilung 

der Produktionsmittel radikal zu 

reformieren. Andererseits sei das 

Problem des Kapitalmangels sowie 

des Mangels an ausgebildetem und 

qualifiziertem Personal ohne Ver- 

zogerung zu Idsen.

Die kraftige Entwicklung der 

kleinstadtischen und dorflichen 

Unternehmen stelle eine ernsthafte 

Herausforderung fiir die staatseige

nen Unternehmen dar. Aus einer 

Reihe von Griinden betrachteten 

die meisten staatseigenen Unter-
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nehmen ihre GroBe als Biirde, sie 

litten unter festgefiigten Systemen. 

Auf diese Weise seien sie nicht in 

der Lage gewesen, die Vorziige 

ihrer Technologic und ihrer Ver- 

waltungserfahrungen voll zu nutzen 

Oder ihr ausgebildetes Personal ge- 

winnbringend einzusetzen. Des 

weiteren kiimmerten sie sich nicht 

sehr viel um wirtschaftliche Ergeb- 

nisse. Deshalb stiege die Zahl ihrer 

Angestellten weiter an, sie waren 

zunehmend iiberbesetzt. Ihre Ange

stellten nennen sich einander nicht 

"Genosse" oder "Meister". Sie nen

nen sich einander "Herr", "Onkel" 

und "Schwager". Wegen ihrer kom- 

plizierten Organisationsstruktur gli- 

chen diese Fabriken nun der Ge- 

sellschaftsstruktur eines Landes in 

Miniaturform.

Sobaid ihre Monopolstellung be- 

endet sei, wiirden sie Schwierigkei- 

ten haben zu uberleben. Mit einer 

iiberreichen Ausstattung von Ar- 

beitskraft sowie dem Zugang zu 

Quellen von Roh- und verarbeite- 

ten Materialien und Markten stel- 

len die kleinstadtischen und dorfli- 

chen Industriebetriebe nun eine 

ernsthafte Herausforderung fur die 

stadtische Industrie dar. Man kbnn- 

te sagen, daB die kleinstadtischen 

und dorflichen Industrieunterneh- 

men die Verbiindeten ihrer stadti- 

schen Ebenbilder im Bereich der 

Produktion seien, jedoch gleicher- 

maBen Gegner, die nicht unter- 

schatzt werden sollten.

Einige behaupten, daB, da die In

dustrie technologieintensiv sei, ihre 

Verteilung auch nicht zu verstreut 

sein solle. Die Lage hat sich aber 

verandert, und jene Zeit, als Indu

strie durch groBe Schlote symboli- 

siert wurde, ist nun voriiber. Das 

Verwaltungssystem, das sich durch 

einen hohen Grad an Konzentra- 

tion auszeichnet, hat viele Fehler 

gezeigt. Was nun die technologiein- 

tensive Industrieproduktion angeht, 

so glaube ich - so Fei, daB es zu- 

viele Typen gibt, die so technolo

gieintensiv ausgestaltet sind, daB 

sie konzentriert sein miissen. Es 

gibt viele Industriezweige, die kei- 

ne groBen Fabrikgebaude bendti- 

gen, wohl aber einige Technologic. 

Gibt es irgendeinen Grund fur uns, 

auf der Konzentration zu bestehen? 

Sollten wir das System, das errich- 

tet worden ist mit dem Zweck, die 

Produktivkrafte zu befreien, in ein 

System verwandeln, das deren 

Entwicklung behindert?

Nehmen wir das Beispiel der Ziga- 

rettenproduktion. Zunachst produ- 

zierten nur wenige Fabriken Ziga- 

retten. Als die kleinstadtischen und 

dorflichen Industriebetriebe spater 

mit der Produktion von Zigaretten 

begannen, konnten die staatseige- 

nen Unternehmen ohne entspre- 

chende Versorgung mit Rohmateri- 

alien keine hochqualitativen Ziga

retten produzieren. Andererseits 

waren die kleinstadtischen und 

Dorfunternehmen mit ihren eher 

geringen technologischen Kapazita- 

ten nur in der Lage, qualitativ ge- 

ringwertige Zigaretten mit erstklas- 

sigem Tabak zu produzieren. Des- 

wegen schlugen einige vor, die 

Zigarettenproduktion in jenen Or- 

ten nicht zuzulassen, die die Roh- 

materialien dafiir produzieren. Die 

Tatsachen haben aber gezeigt, daB 

diese Methode einfach nicht funk- 

tioniert. Wie sollen wir mit diesem 

Problem fertig werden?

Wir sollten versuchen, das Problem 

durch Zusammenarbeit zu Ibsen. 

GroBe Fabriken sollten Techniker 

in die kleinstadtischen und dorfli- 

chen Unternehmen entsenden, um 

diesen dabei zu helfen, ihre Tech

nologic zu modernisieren. Anderer

seits sollten die kleinstadtischen 

und dorflichen Unternehmen die 

groBen Fabriken mit Roh- und 

Halbfertigmaterialien beliefern und 

mit ihnen bei der Produktion der 

bekannten Markenzigaretten zu- 

sammenarbeiten. Auf diese Weise 

kbnnen sie die Produktionskosten 

senken, die Qualitat der Zigaretten 

kontrollieren, die wirtschaftlichen 

Ergebnisse verbessern und sicher- 

stellen, daB die Produktion einen 

guten sozialen Nutzen erbringt. 

Ihre Koexistenz, gemeinsame Pros- 

peritat sowie die parallele Entwick

lung werden sowohl ihnen selbst als 

auch den Konsumenten von Nutzen 

sein.

Die landlichen Reformen haben die 

Bauern reich werden lassen. Wir

sollten ihnen helfen, Mittel und

Wege zu finden, ihre Energie und 

ihr Geld gewinnbringend einzuset

zen. Die Entstehung der kleinstad

tischen und dorflichen Unterneh

men hat uns geholfen, einen gro

Ben Teil des Beschaftigungspro- 

blems zu losen. Gleichwohl sind 

wir immer noch weit davon ent- 

fernt, das Problem zu Ibsen, wo das 

Geld ausgegeben werden kann. Die 

Produktion von Giitern fur den 

taglichen Bedarf ist immer noch 

nicht zufriedenstellend. Erzeugnis- 

se, die auf der Basis der Bediirf- 

nisse der Stadtbewohner entwickelt 

worden sind, sind fur die Men- 

schen auf dem Lande oft nicht 

passend. Aufgrund unserer mono- 

tonen kulturellen Aktivitaten haben 

viele Menschen das Problem, nicht 

zu wissen, wo sie ihr Geld ausge- 

ben sollen. Warum spielen, trinken 

oder schlemmen Menschen in eini- 

gen Teilen des Landes? Ein Grund 

dafiir ist, daB diese Menschen Geld 

haben. Der Staat sollte versuchen, 

einen Teil dieses Geldes zuriick- 

zugewinnen, indem er die landli

chen Markte entwickelt. (Nongmin 

Ribao, 13.8.87, zit. nach SWB, 

28.8.87) -lou-

*(43)

Rechte der Arbeiter unter dem 

Vertragssystem teilweise einge- 

schrankt

Eine gemeinsame Untersuchung 

von Gewerkschaftseinheiten aus 

Provinzen und Stadten hat ergeben, 

daB die Rolle der Arbeiterkongres- 

se und die Rechte der Arbeiter in 

einigen Unternehmen, die an Ein- 

zelpersonen geleast oder vertraglich 

iibergeben worden sind, nicht be- 

achtet werden. So haben einige 

Unternehmen in Lanzhou, der 

Hauptstadt der Provinz Gansu, es 

versaumt, die Meinung ihrer je- 

weiligen Gewerkschaften bzw. Ar- 

beiterkongresse zu hbren, als es 

darum ging, Vertrage abzuschlie- 

Ben. Ein Vertragnehmer entschied 

ohne die Zustimmung der Arbeiter, 

daB jeder zehn Minuten friiher zur 

Arbeit kommen miisse und daB 

diejenigen, die sich weigerten die 

Regel einzuhalten, eine Strafe zu 

zahlen hatten.

Da mehr chinesische Unternehmen 

nun Vertrage abschlieBen, die den 

Betriebsleitern mehr Entschei- 

dungsbefugnisse einraumen, sind 

die Gewerkschaften und die Arbei- 

terkongresse gehalten, eine demo- 

kratische Verwaltung und die Ein- 

haltung der Interessen der Arbeiter 

sicherzustellen. Die Untersuchung 

in Gansu ergab, daB in einigen 

Unternehmen nur die Entschei- 

dungsrechte der Leasinghalter oder 

Vertragsnehmer verstarkt wurden. 

In einigen der 23 geleasten Ge- 

schafte in Lanzhou gibt es keine 

demokratische Verwaltung; Gewin- 

ne, Wirtschaftsrechnung und das 

Einkommen der Angestellten wer

den geheim gehalten. Nach einem 

Bericht der Arbeiterzeitung werden 

die Gewerkschaften in Gansu und 

Lanzhou MaBnahmen ergreifen, um 

diese Probleme anzugehen. (XNA, 

7.9.87, zit. nach SWB, 10.9.87) 

-lou-
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Rentenversicherung wird refor- 

miert

Die Volkszahlung von 1982 in der 

Volksrepublik hatte ergeben, daB 

die Zahl der 65jahrigen Menschen 

etwa 5% der Bevolkerung aus- 

macht. Man rechnet damit, daft 

China bis zum Ende dieses Jahr- 

hunderts die Grenze zur Uberalte- 

rung der Bevolkerung erreichen 

wird. Heute gibt es in der Volksre

publik 80 Millionen Menschen, die 

alter als 60 Jahre sind, im Jahre 

2000 werden es uber 130 Millionen 

sein.

Dieser Trend in der Bevolkerungs- 

entwicklung verandert die Bevolke- 

rungsstruktur. Die Zahl der Arbei- 

ter und Angestellten im Rentenal- 

ter wird in Zukunft erheblich zu- 

nehmen. Wahrend der Periode des 

6.Fiinfjahresplanes (1981-1985) 

traten jahrlich nur 1,63 Millionen 

Menschen in den Ruhestand, in 

den neunziger Jahren werden es 

voraussichtlich 1,8 Millionen sein 

und um die Jahrhundertwende 3 

Millionen Menschen. In der Zu

kunft wird die erwerbstatige Be- 

volkerung weniger Kinder, jedoch 

mehr alte Menschen unterhalten 

mussen.

Das bestehende Altersversiche- 

rungssystem in der Volksrepublik 

wird dieser Bevblkerungsentwick- 

lung nicht mehr gerecht und muB 

deshalb umstrukturiert werden. Die 

bisherigen Altersrenten der Arbei- 

ter und Angestellten in den staats- 

eigenen Betrieben werden als 

nicht-geschaftliche Ausgaben ge- 

zahlt. In den gemeindeeigenen Be

trieben sowie in der Kollektiv- und 

Einzelwirtschaft steigt die Zahl der 

Beschaftigten, und bis jetzt gibt es 

noch keine eindeutige Regelung, 

wie ihre Altersrenten aufzubringen 

seien. Wie die finanzielle Versor- 

gung eines so groBen Anteils alter 

Menschen an der Gesamtbevolke- 

rung bewSltigt werden soil, ist 

noch eine offene Frage, und ein 

besonderes Problem ist die Renten

versicherung der Bauern.

Angesichts dieser aktuellen Frage 

hat die chinesische Regierung da

mit begonnen, das gegenwartige 

Rentenversicherungssystem zu ver- 

andern, neue Quellen fur die Auf- 

bringung der Beitrage zu erschlie- 

Ben und ein den konkreten Gege- 

benheiten der verschiedenen Ei- 

gentumsformen entsprechendes 

Rentenversicherungssystem zu er- 

richten. Die Reform der Renten

versicherung in Richtung auf eine 

Sozialversicherung wird zuerst in 

den staatseigenen Betrieben durch- 

gefuhrt.

Seit 1951, als das Rentenversiche

rungssystem in China eingefiihrt 

wurde, bis zur Kulturrevolution 

(1966) wurden die Renten der Ar- 

beiter und Angestellten in staatli- 

chen Betrieben vom Staat aufge- 

bracht. Die Betriebe zogen die 

Rentenversicherungsbeitrage pro- 

zentual von der Gesamtlohnsumme 

ab. Der Allchinesische Gewerk- 

schaftsbund war fur die Koordi- 

nierung zustandig. Weil es damals 

relativ wenige Rentner gab, betrug 

der Anteil an der Gesamtlohnsum

me nur etwa 3°/o.

Die Altersrente wird in China "Ru- 

hegeld" (tuxiufei) genannt, mit dem 

die Rentner ihren Lebensunterhalt 

bestreiten. Die Hohe der Rente 

richtet sich nach dem Bruttomo- 

natslohn. Neben der Rente werden 

Zuschiisse fur medizinische Versor- 

gung, Beerdigungs- und Heizungs- 

kosten und eine Beihilfe fur Preis- 

erhdhungen gezahlt. Dieses System 

garantierte das Recht der Arbeiter 

und Angestellten auf wirtschaft- 

liche Sicherheit bei Lebensunter

halt, im Alter, bei Krankheit und 

Tod.

Wahrend der Kulturrevolution, als 

die Gewerkschaften ausgeschaltet 

waren, wurde dieses System zeit- 

weise auBer Kraft gesetzt. Von 

1969 an wurde das Ruhegeld von 

den Betrieben vor der Steuerabfiih- 

rung als nicht-geschaftliche Ausga

ben gezahlt. Die zunehmende Zahl 

der Rentner erhohte die Rentenko- 

sten betrachtlich und brachte damit 

dieses System in Schwierigkeiten. 

Die Widerspriiche verscharften sich 

immer mehr.

Der schnellere AlterungsprozeB der 

chinesischen Bevolkerung brachte 

einen raschen Anstieg der Zahl der 

Rentner mit sich. Deutlich ergibt 

sich dies aus den folgenden Zahlen: 

1957 betrug die Zahl der Rentner 

2,8 Millionen, 1978 3,14, 1980 

8,16, 1984 14,58 und 1986 16,37 

Millionen.

1957 wurden 1,4 Mrd.Y fur Renten 

ausgegeben, 1986 waren es 

14,6 Mrd.Y. Im Jahre 2000 wird es 

voraussichtlich 40 Millionen Rent

ner geben, die Ausgaben fur Ren

ten werden dann nahezu 50 Mrd.Y 

erreichen.

Die unterschiedliche Hohe der 

Rentenbelastung in den verschiede

nen Regionen, Branchen und Be

trieben wird gegenwartig immer 

problematischer. In Shanghai zum 

Beispiel werden 19,3% der Gesamt

lohnsumme fur die Altersrente aus

gegeben, in der Provinz Gansu im 

Landesinnern sind es nur 6,8%. 

AuBerhalb Shanghais gibt es Un- 

terschiede: In der sehr alten Baum- 

wollspinnerei Nr.21 mussen 79,2% 

der Gesamtlohnsumme fur die 

Rente ausgegeben werden, da die 

Zahl ihrer Rentner enorm hoch ist; 

im Eisen- und Stahlkombinat Bao- 

shan dagegen sind es nur 0,4%. 

Insgesamt gesehen ist der Prozent- 

satz der Renten von der Gesamt

lohnsumme in den Kustenregionen 

hoher als in den Gebirgsregionen, 

im Handelswesen hoher als in den 

Industriezweigen, in der Leichtin- 

dustrie hoher als in der Schwerin- 

dustrie.

Die Belastungen, die die Betriebe 

durch die Rentenzahlungen zu tra- 

gen haben, sind sehr unterschied- 

lich. Einige alte Betriebe und die- 

jenigen, die aus verschiedenen 

Griinden zeitweise mit groBem 

Verlust arbeiten mussen, konnten 

wegen reduzierter Einnahmen die 

Renten gar nicht bezahlen, d.h. der 

Rentenunterhalt der Rentner kann 

nicht gesichert werden.

Aber das System der Betriebsren- 

tenversicherung ist noch mit ande- 

ren Problemen verbunden. Hohe 

Rentenlasten entziehen den Betrie

ben das Geld fur ihre erweiterte 

Reproduktion. PrSmien und andere 

Sozialleistungen fur die erwerbsta- 

tigen Arbeiter und Angestellten 

mussen eingeschrankt werden. 

Einige Erwerbstatige zogen daraus 

die falsche SchluBfolgerung, daB 

die Rentner auf ihre Kosten er- 

nahrt werden, und sehen sie als ei

ne Last an. Die Rentenempfanger 

sind jedoch zu Recht der Meinung, 

daB sie der Entwicklung der Be

triebe ihre besten Jahre gewidmet 

und daB sie ihr Ruhegeld mit ihrer 

eigenen Arbeit verdient hatten.

Das Betriebsrentenversicherungs-  

system behindert die Belebung der 

Betriebe, erschwert die Priifung 

der Wirtschaftseffizienz und schafft 

ungleiche Voraussetzungen fur die 

Konkurrenz zwischen Betrieben 

mit gleichem Niveau. Die Wirt- 

schaftsstrukturreform verscharfte 

diese Probleme noch mehr.

Seit 1982 steht diese Frage auf der 

Tagesordnung des Staatsrates und 

des Ministeriums fur Arbeit und 

Personalwesen. Im Februar 1985 

erklarte Ministerprasident Zhao 

Ziyang: "Die Lbsung des Problems
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der Sozialversicherung ist zweifels- 

ohne ein wichtiger Aspekt der Re

form und muB mit anderen Aspek- 

ten verbunden werden." Er forderte 

die zustandigen Stellen auf, griind- 

liche Untersuchungen vorzunehmen 

und einen Plan auszuarbeiten. In 

Zusammenarbeit mit der Zentralen 

Kommission fur Korperkultur und 

Sport, der Zentralen Planungskom- 

mission, dem Ministerium fur Ar

beit und Personal, dem Ministe

rium fur zivile Angelegenheiten, 

dem Ministerium fur Gesundheits- 

wesen, dem Ministerium fur Fi- 

nanzwesen, dem Allchinesischen 

Gewerkschaftsbund und der Chine- 

sischen Akademie der Gesell- 

schaftswissenschaften wurde ein 

Entwurf entwickelt.

Die Durchfiihrung der Sozialversi

cherung wurde in den 7.Fiinfjah- 

resplan (1986-1990) aufgenommen. 

Das Forschungszentrum fur 6ko- 

nomische Gesetze beim Staatsrat 

hat das Sozialversicherungsgesetz in 

10 wichtige Gesetze Chinas einge- 

stuft. Das Forschungszentrum fur 

Wirtschaft beim Staatsrat ist mit 

der quantitativen und qualitativen 

Analyse der Eigenschaften, Funk- 

tionen, Mdglichkeiten und Gesetz- 

maBigkeiten der Sozialversicherung 

beschaftigt. Das Ministerium fur 

Arbeit und Personal, die Chinesi- 

sche Gesellschaft fur Arbeit und 

die Chinesische Akademie fur Ge- 

sellschaftswissenschaften sowie ei- 

nige Universitaten haben verschie- 

dene Symposien zu Fragen der So

zialversicherung in In- und Aus- 

land veranstaltet.

Der erste Schritt zur Sozialversi- 

cherungsreform ist die Einbezie- 

hung der Rentenzahlung in die ge- 

sellschaftliche Planung. Das Prinzip 

dabei ist die einheitliche Planung 

der Sozialversicherung ab 1983 

zuerst auf Kreis- und Stadtebene, 

dann auf Provinzebene und 

schlieBlich auf Zentralebene. Das 

Ministerium fiir Arbeit und Perso

nal hat diese Planung in 17 Provin- 

zen bzw. Stadten versuchsweise 

durchgefiihrt. Bis Ende 1986 wurde 

in mehr als 80 der 110 Kreise bzw. 

Stadte in der Provinz Guangdong 

diese neue Versicheru.ngsreform in 

die Tat umgesetzt. In den Indu

strie-, Verkehrs- und Transport- 

betrieben in der Provinz Fujian 

wurden die Renten einheitlich auf 

Provinzebene gesichert. Die Stadt 

Zigong in der Provinz Sichuan geht 

noch ein Stuck weiter, sie iiber- 

nimmt auch fiir die vor der Re

form pensionierten Arbeiter und 

Angestellten die Arbeitsversiche- 

rung. Sie iibernehmen nicht nur die 

Verwaltung der Rentenfonds, son- 

dern auch die Betreuung der Rent- 

ner. Die Einheiten, in denen die 

Reform durchgefiihrt wird, sind 

ausgewahlte Einheiten, die fast in 

alien Provinzen und autonomen 

Gebieten zu finden sind. In nahezu 

200 Kreisen bzw. Stadten Chinas 

gilt heute die neue Rentenversi- 

cherung.

Prinzipiell sichert die Rentenversi- 

cherung den Lebensunterhalt der 

Rentner. Abgesehen von wenigen 

Regionen, die bessere Vorausset- 

zungen besitzen und wo deshalb 

mehr Versicherungsleistungen ge- 

boten werden kbnnen, werden in 

den meisten Regionen die Haupt- 

kosten der Sozialversicherung ge- 

leistet: Renten, Unterhaltszuschiis- 

se, Beihilfe fiir Getreide und ande- 

re Preiserhohungen, Sozialhilfe fiir 

Invaliden, Beihilfe fiir Beerdigung, 

Opferversorgung, Sozialhilfe fiir 

die ErnShrung von Blutsverwand- 

ten und Heizungskosten.

Die Hohe der Versicherungsleistun

gen ist von der Regierung einheit

lich festgesetzt, sie ist leicht zu er- 

rechnen und bleibt stabil. Die an

deren Kosten, wie z.B. fiir die me- 

dizinische Versorgung (die Renten- 

empfanger genieBen noch die freie 

medizinische Versorgung, die vom 

Betriebsgewinn abgerechnet wird), 

und die ndtige Unterstiitzung wer

den nach wie vor von den Einhei

ten getragen, in denen die Rentner 

gearbeitet haben. Diese Leistungen 

sollen, wenn die Bedingungen so 

weit gereift sind, allmahlich ver- 

einheitlicht werden.

Der Rentenfonds wird nach dem 

Prinzip "Planung entsprechend den 

Ausgaben und ein wenig in Reser

ve halten" verwaltet. Wieviel vom 

Betriebsgewinn abgeht, wird von 

der jeweiligen Regierung von Fall 

zu Fall und im Zusammenhang mit 

den Betriebssteuern festgelegt.

Aus sieben vorgeschlagenen Planen 

wahlte die Stadt Anyang in der 

Provinz Henan die folgenden:

1. Alle staatlichen Betriebe ziehen 

10,5% von der Gesamtlohnsumme 

fiir die Rentenversicherung ab.

2. Die Betriebe mit Rentnern zah- 

len weitere 30% ihrer Gesamtlohn

summe an die Rentenversicherung.

Fiir alle Betriebe der Stadt berech- 

net, betragt der Prozentsatz von der 

Gesamtlohnsumme fiir Rentenver

sicherung 14%, davon 11,67% fiir 

die Renten, 0,33% fiir den Aus- 

gleich zwischen den Betrieben, 

0,5% fiir die Verwaltung und 1% 

fiir die Akkumulation. Dieser Pro

zentsatz gilt nur fiir ein Jahr und 

kann weiter reguliert werden.

Mit durchschnittlich 25,5% der Ge

samtlohnsumme fiir Sozialversiche

rung erreicht Shanghai, die alte In- 

dustriestadt, den hbchsten Stand. 

Fiir die Verwaltung der Rentenver

sicherung zustSndig ist eine nicht- 

kommerzielle Versicherungsgesell- 

schaft fiir gesellschaftliche Arbeit, 

die von den zustandigen Regie- 

rungsorganen errichtet wird.

Die Rentenversicherung auf gesell- 

schaftlicher Ebene hat die unglei- 

chen Belastungen der Betriebe aus- 

geglichen und ermoglicht eine 

chancengleiche Konkurrenz der 

Betriebe unter gleichen Bedingun

gen und damit die Erzielung hohe- 

rer Wirtschaftseffizienz. Nehmen 

wir die Provinz Fujian als Bespiel, 

die bisher 1.997 Betriebe auf diese 

Weise reformiert hat. 660 Betriebe 

wurden von der Rentenlast befreit 

und entwickeln sich rapide. Die 

Transportgesellschaft der Stadt 

Quanzhou beschaftigte 742 Arbei

ter und Angestellte. 645 Rentnern 

muBte sie jahrlich 360.000 Yuan 

bezahlen. Aufgrund dieser Bela- 

stung machte sie Verluste von 200 

Yuan. Nach der Reform wurde ihre 

Rentenlast gelindert, was ihre 

Wirtschaftseffizienz wesentlich er- 

hohte.

Die Reform der Rentenversiche

rung an sich ist gut, aber nicht so 

leicht in die Realitat umzusetzen, 

weil sie sowohl die Finanzstruktur 

und die Interessen der Betriebe als 

auch die der Abteilungen und ort- 

lichen Verwaltungseinheiten be- 

trifft. Es bleiben noch viele Pro- 

bleme offen. Das Ministerium fiir 

Arbeit und Personal ist dabei, 

"provisorische Bestimmungen uber 

die einheitliche Planung der Sozial

versicherung" auszuarbeiten, um 

die Arbeit der ortlichen Regierun

gen anzuleiten.

Die Reform der Rentenversiche

rung ist im Moment ausschlieBlich 

in den staatlichen Betrieben im 

Gange, jedoch noch nicht auf dem 

Lande und auch nicht in den kol- 

lektiven und privaten Betrieben. 

(BRu, Nr.38, S.20-22 u. 27) -lou-

*(45)

Reform des Wohnungsbausystems 

soli in zehn Jahren beendet sein

Nach Angaben eines Kaders der 

Agentur fiir die Reform des Woh

nungsbausystems unter dem Staats

rat soli das subventionierte bffent-
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Eche Wohnungsbausystem der 

Volksrepublik innerhalb von zehn 

Jahren komplett reformiert sein. 

£>as System kostet den Staat nun 

die astronomische Summe von 

30 Mrd.Y an Subventionen. Die 

Regierung hat entschieden, mit der 

Reform in kleinen und mittelgro- 

^en Stadten zu beginnen und erst 

dann zu den groBen Stadten iiber- 

zugehen.

Ziel der Reform ist es, das beste- 

hende System mit den niedrigen 

Mieten in den Stadten, was auf 

staatlichen Subventionen beruht, in 

ein kommerzialisiertes und sich 

selbst tragendes Wohnungsbausy

stem zu verwandeln, indem ange- 

■ttessene Mieten zu zahlen sind. 

Gegenwartig wird der Wohnraum 

den Angestellten durch staatliche 

Unternehmen und Institutionen 

°der durch staatliche Wohnungs- 

bauagenturen zugewiesen. Die 

durchschnittliche monatliche 

Minimalmiete betrSgt 0,1 Yuan pro 

Qni bffentlichen Wohnraums.

£>a einige Mieter es sich nicht ohne 

^eiteres leisten kbnnen, eine er- 

hphte Miete zu zahlen, subventio- 

niert die Regierung nun einen Teil 

der Miete in Form von Wohnraum- 

Rupons, die nur dazu genutzt wer- 

den kbnnen, Miete zu zahlen oder 

Reuser zu kaufen. Spater werde 

man dazu ubergehen, den Ange

stellten Bargeld als Teil ihres Ge- 

haltes zu zahlen, damit sie dies fur 

die Wohnungen ausgeben kbnnen, 

die sie gewahlt haben. Ein Ziel der 

Reform ist es, die Menschen zu 

ermutigen, Geld fur den Kauf ih- 

rer Hauser auszugeben. Mit dem 

auf diese Weise gesammelten Geld, 

also aus Hauskaufen und aus hbhe- 

ren Mieten, kbnne die Regierung 

dann mehr Wohnraum bauen.

Ein weiteres Ziel der Reform be- 

steht darin, SchluB zu machen mit 

der gegenwartigen Situation, in der 

Menschen in hbheren Positionen 

ttormalerweise bessere Wohnungen 

haben - zusatzlich zu hbheren Ein- 

kommen. Ihnen wird nicht mehr 

linger preisgiinstiger Wohnraum 

§egeben werden.

frem Beispiel der Stadt Yantai (vgl. 

dazu C.a., August 1987, S.639) sol- 

l®n noch im Jahre 1987 weitere 

yier Stadte folgen, namlich Bengbu 

jn Anhui, Tangshan in Hebei, 

Changzhou in Jiangsu und Shen

yang in Liaoning. Weitere zwblf 

htadte sind ausgewahlt worden, um 

aait der Reform in der ersten Haif- 

le des Jahres 1988 zu beginnen. Die 

drei regierungsunmittelbaren Stadte 

der Volksrepublik, Beijing, Shang

hai und Tianjin, sowie andere 

Stadte werden mit der Reform im 

Jahre 1989 oder spater beginnen. 

(China Daily, 1.9.87) -lou-

Taiwan

*(46)

Aktuelle statistische Daten

Wirtschaftswachstum

Das Wirtschaftswachstum von 1986 

lag nach Revidierung bei 11,64%, 

somit betrug das Bruttosozialpro- 

dukt (BSP) zu laufenden Preisen 

73.246 Mio.USS. Fur 1987 wird ei

ne Zuwachsrate von 10,61% und 

das BSP auf 96.814 Mio.USS ge- 

schatzt. Infolge der jetzt verlang- 

samten Exportexpansion setzte das 

Komitee fur Wirtschaftsaufbau ein 

niedrigeres Wachstumsziel von 

7,59% fur das kommende Jahr 

(FCJ, 14.9.87; LHB, 24.9.87).

Pro-Kopf-BSP

Nach den revidierten Statistiken 

betrug das Pro-Kopf-BSP im letz- 

ten Jahr 3.784 USS, fur dieses Jahr 

wird ein Anstieg auf rd. 5.000 USS 

geschatzt, damit kann das Ziel fiir 

1989 schon zwei Jahre fniher er- 

reicht werden (FCJ, 14. und 

28.9.87). Andererseits vergrbBerte 

sich die Diskrepanz zwischen arm 

und reich. Das Einkommensver- 

haitnis zwischen der obersten und 

der untersten Schicht von jeweils 

20% der Bevblkerung stieg zwi

schen 1980 und 1986 vom 4,17- 

fachen auf das 4,6fache. Drei Ein- 

wohner Taiwans sind USS-Milliar- 

dare. GemaB Pro-Kopf-BSP stand 

Taiwan 1985 mit 3.144 USS welt- 

weit an 31 .Stelle (LHB, 29.9.87).

Investitionen

In den ersten acht Monaten er- 

reichten sowohl die auslandischen 

Investitionen in Taiwan als auch 

taiwanesische Investitionen im 

Ausland eine Rekordhbhe. Das 

Wirtschaftsministerium hat in die- 

sem Zeitraum Investitionen von 

Auslandern und Uberseechinesen in 

einem Gesamtwert von liber 

984 Mio.USS genehmigt, davon 

kamen liber 146,74 Mio.USS aus 

Europa, 3,6mal hbher als im glei- 

chen Zeitraum des Vorjahres. Die 

Zuwachsrate der Investitionen von 

Chinesen aus Hongkong lag sogar 

beim zehnfachen (LHB, 8.9.87).

In den ersten sieben Monaten be- 

liefen sich die genehmigten Inve

stitionen taiwanesischer Unterneh- 

mer im Ausland auf liber 

46 Mio.USS, im August stiegen sie 

steil auf 100 Mio.USS (ZYRB, 

5.9.87).

AuBenhandel

Der AuBenhandel belief sich in den 

ersten acht Monaten d.J. auf 

56 Mrd.USS, 38% oder 15 Mrd. 

hbher als im Vergleichszeitraum 

vor einem Jahr. Wahrend die Ex- 

porte um 36,5% auf 34,4 Mrd.USS 

stiegen, erreichten die Importe mit 

einer Steigerung von 41,4% eine 

Hbhe von 21,6 Mrd.USS. Im gan- 

zen Jahr wird ein Gesamtvolumen 

des AuBenhandels im Wert von 

80 Mrd.USS erwartet, d.h. ein Jah- 

reszuwachs von 25% oder 

16 Mrd.USS (FCJ, 28.9.87).

Im August lagen die Auftragsein- 

gange aus dem Ausland mit einem 

Gesamtwert von 4.390 Mio.USS 

zwar noch um 22,5% hbher als vor 

einem Jahr, aber dies war die nie- 

drigste Zuwachsrate seit einem hal- 

ben Jahr. Es war auch der zweite 

Monat nacheinander mit einer 

riicklaufigen Zuwachsrate gegen- 

iiber dem Vormonat. GemaB der 

einheimischen Wahrung gab es im 

August auch ein Minuswachstum 

von 0,2%. Ende August lagen die 

Exportauftrage mit einem Vorrat 

von 4,9 Mrd.USS genug fiir 65 

Produktionstage vor, gegeniiber 

dem Vormonat jeweils 

220 Mio.USS bzw. drei Produk

tionstage weniger (LHB, 20.9.87).

Im bilateralen Warenaustausch mit 

den USA als dem wichtigsten Han- 

delspartner hat Taiwan in den er

sten acht Monaten mit einem Ex- 

portwert von 15,53 Mrd.USS (+27% 

gegeniiber dem gleichen Vorjahres- 

zeitraum) und einem Importwert 

von 4,6 Mrd.USS (+35%) einen 

UberschuB von 10,92 Mrd.USS er- 

zielt (FCJ, 21.9.87). Fiir das ganze 

Jahr 1987 wird ein Exportiiber- 

schuB in Hbhe von 18 Mrd.USS 

erwartet (LHB, 4.9.87). Aber im 

August stiegen die Auftragseingan- 

ge aus den USA mit einer Jahres- 

zuwachsrate von 7,5% am langsam- 

sten seit Oktober 1985. GemaB der 

einheimischen Wahrung sind sie so

gar beim Jahresvergleich um 

12,42% gefallen (LHB, 20.9.87).

Internationale Leistungsbilanz

Im ersten Halbjahr d.J. hatte Tai

wans internationale Leistungsbilanz 

ein Aktivsaldo von 10,2 Mrd.USS 

zu vereichnen (LHB, 6.9.87). Die 

langfristigen Auslandsschulden la-


